

# GACETA DEL GOBIERNO.

JUEVES 4 DE ENERO DE 1821.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### TURQUIA.

*Constantinopla 8 de Noviembre.*

Nada se sabe aun de positivo sobre el resultado de la expedición contra Ali-Bajá de Janina. El ministerio turco parece prometerse un éxito feliz, y sin embargo algunos rumores, y aun hechos positivos, le hacen á lo menos dudoso. Baba-Pelhivan-Bajá, que mandaba en jefe, ha muerto en pocos días, y se opina generalmente que ha sido envenenado. Le ha sucedido Hassan-Bajá, el mismo que manifestó tan poca energía en la contienda suscitada hace algun tiempo entre los genizaros y los trabajadores del arsenal. Sigue aumentándose la desercion de las tropas otomanas que sitiaban á Ali-Bajá, y se sabe que con respecto á esta operacion han manifestado una repugnancia y descontento, que se acrecientan á causa de la estacion actual.

Las últimas noticias de Tunes anuncian que ha salido una escuadra de 10 buques de guerra en busca de la escuadra argelina para castigar las agresiones de esta. Antes de hacerse á la vela el Bey hizo saber á todos los cónsules extranjeros el objeto del armamento, asegurando que la escuadra no detendría ni registraría ninguna embarcacion mercante europea que pudiese encontrar.

El día 1.º del corriente fue presentado á S. A., con arreglo al ceremonial de estilo, Mr. Frere, embajador extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. Británica, y tuvo el honor de presentarle sus credenciales. Se observó que entre la comitiva del ministro ingles iba Mr. Bradish, encargado de Negocios de los Estados-Unidos de América, quien pocos días antes había llegado á esta capital.

En el mismo día se publicaron dos órdenes del Gobierno; la una encarga á todos los comandantes de los puertos la mas rigurosa vigilancia sobre los buques del canal, y la otra pone ciertos límites en orden á la remision de numerario á las diferentes partes del imperio.

### PRUSIA.

*Berlin 10 de Diciembre.*

Desde que S. M. volvió á esta capital hay muchísima actividad en los diferentes ramos del ministerio, y se asegura que el consejo de Estado se ocupa nuevamente en la formacion de un proyecto de Constitucion. Luego que se propagó esta noticia llovieron bendiciones sobre nuestro Monarca, de cuyos benéficos sentimientos nunca han dudado los prusianos; y solamente la situacion de los negocios habrá podido impedirle manifestar al mundo que su ilustracion no tiene aquellos límites que algunos han querido prefijarle; y que si antes no ha accedido á los votos de su pueblo, no ha sido por falta de buena voluntad y buenos deseos. Si solo al divulgarse semejante noticia se ha hecho general el regocijo de los prusianos, ¿cuál será este cuando llegue el día de ver verificado tan benéfico proyecto? Entonces se estrecharán los vínculos de amor que unen al Rey con el pueblo; se afianzará su trono, y consolidará su Gobierno, que ya, segun las luces del siglo, no puede ser otro que el representativo, á pesar de los esfuerzos que opongan las ideas rancias del siglo XII y la resistencia que puedan hacer los amantes del poder absoluto.

### AUSTRIA.

*Troppau 30 de Noviembre.*

Ha cesado de pronto aquella especie de agitacion, que reinaba de algunos días á esta parte en las negociaciones. Entre tanto se nota grande actividad en las cancillerías de varios ministros, y muchos de ellos se reúnen con mas frecuencia que acostumbraban.

Parece que es cosa decidida que los Soberanos aliados, como tambien los ministros, se trasladarán á Viena, donde no deben permanecer, segun se asegura, mas que hasta el día 20 de Diciembre, época en que irán á continuar sus negociaciones en una ciudad mas al mediodía (sin duda es Laibach). El canceller de Prusia Príncipe de Hardemberg, saldrá de esta ciudad el 5 para ir á Viena. El Emperador de Austria saldrá el día 7, y le seguirá inmediatamente su ministro de Negocios extranjeros príncipe de Merternich. El Emperador de Rusia y sus ministros saldrán para Viena del 8 al 9.

Varios ministros extranjeros, y entre otros el embajador de Francia Mr. de Caraman, han despachado correos á sus respectivos Gobiernos.

*Viena 10 de Diciembre.*

Se espera aquí á fines de esta semana á S. A. el landgrave de Hesse-Hoimbourg, que viene á recibir las instrucciones relativas al mando de un cuerpo del ejército destinado á pasar el Pó.

Mr. de Schrant, ministro de nuestra corte, y Mr. de Armin, ministro de Prusia cerca de la Confederacion suiza, han pasado algunas notas muy importantes al landamman de Suiza, y se asegura que son relativas á los asuntos de Nápoles.

— A los nombramientos de generales del ejército de Italia que ya hemos referido debe añadirse el del coronel Gradowsky, que pasa al estado mayor. Ahora ya no es posible confiar de que los asuntos de Nápoles se arreglen por la vía de la conciliacion. Por lo demas estan todos tan generalmente persuadidos de que esta campaña no pasará de un juguete, que el cambio de los efectos públicos no sufre alteracion sensible.

Segun las últimas noticias de Troppau, no debe esperarse ya en esta capital al Emperador Alejandro.

### ALEMANIA.

*Hamburgo 8 de Diciembre.*

Escriben de Copenhague con fecha de 2 del corriente haberse descubierto nuevas ramificaciones de la revolucion política tramada por el doctor Dampe, con cuyo motivo se han reconocido varias casas de personas que gozan de la mayor reputacion, y se han llevado algunos legajos de papeles á la cancillería, donde deben ser examinados por orden expresa del Rey. Han sido tambien arrestadas muchas personas.

Al doctor Dampe se le han recibido muchas declaraciones en las que ha manifestado un caracter firme é intrépido. Persiste en decir que trabajaba por el bien de su patria, sin tratar de trastornar el orden establecido, no siendo otro el objeto de sus secretas tareas, que el mejorar la legislacion danesa, y que las conferencias que tuvo con los profesores de derecho y con algunos grandes personajes no tenían otro fin que el de formar de comun acuerdo una Constitucion representativa para la Dinamarca, y presentarla al Soberano. Todos se interesan aquí por la suerte de este acu-

sado. Si llega á ser juzgado, se cree que no lo será por los tribunales ordinarios.

El doctor Dampé es hijo de un sastre: despues que concluyó sus estudios, fue nombrado coadjutor del cura ó ministro de Slagelse: despues fue colaborador de un diario, y ha predicado muchas veces en Copenhague.

*Manheim 10 de Diciembre.*

Hace ocho días que los habitantes de esta ciudad viven en una gran consternacion, á causa de varios incendios muy violentos que sucesivamente se han ido manifestando en el cuartel inmediato á la puerta del Necker, y de cuyas resultas han sido reducidas á cenizas varias casas y granjas. Aunque por desgracia no hay pruebas todavia de que algunos malvados hayan sido los causantes de esta calamidad, se les atribuye generalmente; y la direccion general de policia ha prometido una suma de 600 florines al que lo descubra, ofreciendo callar su nombre.

*Stuttgart 13 de Diciembre.*

Antes de ayer se leyó en la segunda Cámara de los Estados un mensaje del Rey, en el cual se decia que en atencion á que las Cámaras en su exposicion del 14 de Junio próximo pasado habian instado al Gobierno á que les presentase cuatro proyectos de ley sobre los objetos siguientes: 1.º sobre los domingos y fiestas: 2.º sobre el estado civil de los judios: 3.º sobre la publicacion de papeles públicos por las calles; y 4.º sobre los vagabundos; podian dichas Cámaras nombrar tres ó cinco individuos para que de acuerdo con los comisarios nombrados por S. M. pasasen á tratar de estos importantes objetos.

#### SUIZA.

*Zurich 8 de Diciembre.*

El baron Arnim, encargado de Negocios de Prusia, y Mr. de Schrant, ministro de Austria, se han trasladado á Lucerna. Ambos diplomáticos han desempeñado cerca del Gobierno directorial la comision que les encargaron sus respectivos Soberanos; han conferenciado con el *Avoyer* reinante de Lucerna, presidente de la última Dieta suiza, y en seguida han regresado á Berna.

Tambien se han comunicado varios asuntos diplomáticos al Gobierno directorial suizo; y se asegura que de sus resultas el consejo de Estado de Lucerna ha entablado una correspondencia confidencial con los individuos que mas influjo tienen en los Gobiernos de los grandes cantones.

*Lausana 12 de Diciembre.*

El día 9 se concluyó la sesion extraordinaria del gran consejo. En ella fueron admitidos los dos proyectos de ley sobre la existencia de los registros del estado civil, y sobre la tercera parte de la organizacion militar.

Igualmente ha aceptado el gran consejo: 1.º el tratado con el canton de Zurich en los casos de paternidad: 2.º el tratado con el gran Duque de Baden sobre las gentes desconocidas y vagabundos sin patria: 3.º el reglamento propuesto por la Dieta para la organizacion de las cajas militares confederadas.

#### ITALIA.

*Roma 6 de Diciembre.*

Habiendo llegado á esta capital el 24 del mes pasado un correo de comercio dirigido á la casa de Torlonia, se esparció inmediatamente la voz de que las guarniciones de Alejandria y de Turin se habian sublevado, y habian proclamado una Constitucion. Se añadia que los soldados rason habian hecho alguna resistencia; pero que muy pronto se habian unido con sus oficiales. Esta noticia, que se propagó instantáneamente por la ciudad, hizo en el pueblo la mas viva sensacion, y se formaron en las calles y plazas públicas grupos de gente, que manifestaban el grande interes que tomaban en esta noticia; pero se supo luego que era una patraña.

#### INGLATERRA.

*Londres 18 de Diciembre.*

Los parabienes y leales declaraciones que llegan diariamente de diversos puntos del reino han impuesto silencio al *Times*. El editor de este diario ha puesto en ridiculo hace algun tiempo á todos los hombres leales que se han mostrado hasta ahora adictos al Rey y á la Constitucion; y los cuales se limitaban, segun él, á seis ó siete

pelotones de gentes que estaban encerrados en sus agujeros." Este imprudente language tenia el objeto de intimidar á otras personas, é impedir que por el temor de ser ridiculizados, manifestasen los leales sentimientos que les animaban; y creemos que este language ha producido efecto en el ánimo de algunos sugetos, que debieran haberse hecho superiores á semejante debilidad; pero ahora conocen la falsedad de las proposiciones que les han inducido á error. Ahora ven que los propietarios y todos los hombres respetables de Inglaterra se alistan bajo las banderas de la lealtad, y sin duda alguna no serán los últimos á sellar con sus nombres los sentimientos que les animan.

El barrio de *Cheap*, tanto en estas circunstancias como en las precedentes, se ha conducido de un modo que lo inmortalizará. La representacion al Rey, votada y adoptada unánimemente en la asamblea convocada por Mr. el alderman Rothwell, ofrece un ejemplo, que todos los barrios y todos los condados debian apresturarse á imitar. Este digno alderman ha destruido con el valor y la sabiduría que ha demostrado, presidiendo esta asamblea, la injusta tacha que le habia puesto el *Times* de haberse ausentado voluntariamente de Londres en una época que exigia su presencia. (*New-Times*.)

Entre las noticias que hemos recibido acerca de los negocios del presidente Boyer, citaremos la siguiente proclama que acaba de publicar.

#### REPUBLICA DE HAITI.

*Proclama al pueblo y al ejército de la Artibonita y del Norte.*

¡Ciudadanos! ¡Soldados! El horrible despotismo, bajo el cual habeis gemido por espacio de 14 años, y la miseria que habeis sufrido; estan ya próximos á desaparecer. S. Marcos, que acaba de ponerse bajo las banderas de la república, os ha presentado el ejemplo del primer esfuerzo dirigido hácia vuestra libertad. Nada importaria, queridos compatriotas, el haber vencido á los franceses para conquistar nuestra independencia nacional, si en seguida no se estableciese una sabia organizacion y un Gobierno bien representado para asegurar, no solo á la presente generacion, sino tambien á nuestros hijos, los beneficios de la iglesia y la igualdad de derechos, y asegurar definitivamente una larga existencia á los haitienses regenerados. A esto se encaminan los trabajos de los representantes del pueblo, mientras el general Cristóbal no consultaba mas que su ambicion y sus pasiones. Abusó de aquella autoridad que habia vencido á nuestros antiguos tiranos; entró como un facineroso en esta ciudad, donde se hallaba reunida la asamblea constitucional, y dió principio á la guerra civil, porque nuestro cuerpo legislativo habia juzgado conveniente limitar la autoridad del magistrado sobre el pueblo. Dios no permitió que se verificase el proyecto de este hombre orgulloso; su tentativa quedó frustrada. El Gobierno de esta república se organizó con arreglo á la Constitucion emanada de la voluntad general, y el Estado ha caminado con paso lento, pero firme, hácia la solidez y la prosperidad, al mismo tiempo que una catástrofe ha echado por tierra el fantasma de poder que habia usurpado el general Cristóbal. La vara de hierro, que tenia suspendida sobre vuestras cabezas, se rompió entre sus manos. ¡Ciudadanos! ¡Soldados! No quiero recordaros todos los horrores cometidos por el jefe del Norte y sus agentes. Mi corazon los abomina, y me apresuro á borrarlos de mi memoria; pero os recordaré esta verdad incontrastable: cuando la virtud lucha con el vicio, el triunfo de este no puede ser duradero: así lo ha decretado el Todopoderoso.

«Siempre he creído, como lo creyó tambien mi predecesor Perion, fundador de esta república, que con vuestro auxilio romperíamos algun día el yugo de hierro del opresor, que tantas veces ha ultrajado los derechos personales, y acumulado toda especie de calamidades sobre Haiti. Seguid el ejemplo de la 8.ª brigada y de la guarnicion de S. Marcos. Imitad á estos hombres valerosos. Todos los militares que se pongan de parte de las leyes de la república serán ampliamente recompensados: á los días de asllicion y de dolor sucederán los de la union y de la amistad.

«¡Habitantes de la Artibonita y del Norte! Militares de todos grados, mis compañeros de armas, ya los haitienses no pueden tener querellas entre sí capaces de hacer der-

ramar sangre. Demos gracias al Todopoderoso; olvidemos todo lo pasado, y acordámonos de los infelices. El ejército republicano que veis en S. Marcos, en el distrito de las Berettas, en los Cayos, en S. Rafael, en el Rio-Grande, en la Valiere, está apostado en esos puntos con el único fin de mantener la tranquilidad pública, y de proteger vuestras familias, vuestros bienes y vuestros derechos: ninguno de estos será perjudicado, y se pagará religiosamente todo lo que pudiese tomar para sus necesidades.

»Así pues, amigos míos, reunámonos para plantar de nuevo el árbol de la libertad, arrancado por vuestros tiranos. Juntaos alrededor de él: tomad la parte que os corresponde en todos los bienes que produce; pero evitad toda reconvenccion de parte de vuestros hermanos. La república no quiere conquistas sangrientas, y solo aspira á la de los corazones. Al que falte á sus deberes la ley le castigará. Olvidad, vuelvo á deciros, todo lo pasado, y pensad solo en lo venidero. Venid como hijos á gozar la beneficencia de vuestras leyes.

*¡Viva la república de Haití! ¡Viva la independencia, viva la libertad y la igualdad!*

»Dado en el palacio nacional de S. Marcos á 16 de Octubre de 1820, el año 17 de nuestra independencia. Firmado = Boyer. = Por el presidente, el secretario general B. Triyenae."

—Uno de los mensajeros de S. M. llegó el jueves por la noche á la quinta de lord Castlereagh, llamada de North-Gray, con pliegos de lord Stewart, embajador ingles en Viena, y de Mr. Gordon, que se ha hallado en las conferencias de Troppau. S. S. despachó inmediatamente un correo al príncipe Esterazhy, el cual se trasladó inmediatamente á dicha quinta.

El mismo día de la llegada del mensajero ingles vino tambien un ruso con pliegos, segun dicen, del congreso de Troppau para el conde de Leiken, y S. E. salió al dia siguiente para North-Gray, donde pasó la noche con lord Castlereagh.

Ayer se decia que Mr. Canning debia sustituir á lord Stewart en Viena, lo cual parece indicar que no se da crédito alguno á los periódicos, que habian contradicho la noticia de un rompimiento diplomático entre S. S. y el príncipe de Metternich, pues por el contrario corren voces, que en cierto modo confirman la noticia anterior. Se dice que en la primera conferencia que tuvo S. S. con el conde de Metternich no se habia portado aquel con la etiqueta que prescriben los reglamentos diplomáticos. Tambien se dice que S. S. habia reñido con un carretero en las calles de Viena, y que lord Stewart habia sido muy maltratado. Como fue el agresor, no se ha querido dar oídos á sus quejas; pero no salimos garantés de que esta noticia sea cierta, y si lo fuese probaria que de algun tiempo á esta parte habia algunas semillas de desavenencia.

FRANCIA.

*Paris 22 de Diciembre.*

Las Cámaras han continuado sus sesiones; y en la de los Diputados en el dia de ayer y en el de hoy no ha dejado de haber algun tratado, sin embargo de haber tratado únicamente de la revision de poderes de varios individuos: los ánimos se acalararon en cierto modo, y hubo á veces violentos murmullos.

NOTICIAS DEL REINO.

*Cádiz 26 de Diciembre.*

Desesosos varios ciudadanos de manifestar en cuanto sea posible los sentimientos de amor y gratitud que les inspira la memoria del glorioso dia primero de Enero de 1820, han promovido una suscripcion, con objeto de repartir su importe entre los soldados de la guarnicion de esta plaza en el próximo primer aniversario de tan fausto dia, y en justa conmemoracion de la heroica y feliz decision con que en él dió el primer grito de la libertad el ejército español, apoyando el voto de los pueblos por el restablecimiento de la Constitucion política de la Monarquía española. — La suscripcion se cerrará el dia 28 del corriente; y el importe recolectado, juntamente con los cuadernos originales, se pondrá á disposicion del Excmo. ayuntamiento, para que proceda á la distribucion indicada en aquellos términos que

le parezcan mas dignos del objeto de tan patriótica idea, que no cabe duda hallará la mejor acogida en el illustre vecindario de esta ciudad, tan heroico como liberal.

*Madrid 3 de Enero.*

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud.

S. M. ha despachado hoy con los Sres. secretarios del Despacho de la Gobernacion de la Península y de Ultramar.

ARTICULO DE OFICIO.

El comandante del apostadero de marina del Callao, brigadier de la armada nacional D. Antonio Vacaro, en oficios de 23 de Febrero y 20 de Abril últimos, recibidos por el correo marítimo, que llegó al puerto de Cádiz el dia 13 del pasado, ha dado cuenta al ministerio de este ramo de que las fragatas *Esmeralda* y *Venganza* pasaron á Guayaquil para reunir la nombrada *Prueba*; y que verificada así esta importante operacion, que con todo empeno procuraba impedir el enemigo, despues de haber socorrido con dinero y pertrechos que llevaban con este destino á la division de tropas de la costa de Piura, se dirigieron los tres buques al puerto de Mollendo para embarcar en ellos las que debian reforzar á Lima, habiéndose logrado este interesante y oportuno auxilio con toda prontitud y felicidad, así como la reunion de nuestras fuerzas de mar en el Callao el 14 de Abril, en que llegaron las tres fragatas conduciendo el batallon de granaderos de reserva, compuesto de 600 hombres, y al escuadron de la Union de 160. S. M. se ha enterado de todo, y ha quedado satisfecho de la actividad y acierto con que se han practicado estas operaciones, mandando se dé noticia de ellas en la gaceta para conocimiento del público.

Posteriormente el mismo comandante, en oficio de 8 de Agosto, recibido al propio tiempo que los anteriores, ha participado haber salido el 22 de Abril con la fragata *Prueba*, el bergantin *Maipú* y mercante *Javiera* para auxiliar con tropas y municiones á Guayaquil, que segun noticias se hallaba amenazado de invasion por las fuerzas de Chile. Habiendo llegado en 1.º de Mayo al puerto de su destino, desembarcó el refuerzo que llevaba, y volvió á salir con la fragata y el bergantin para recorrer la costa hasta Panamá; pero el 8 tuvo que despachar á Guayaquil á este buque por avería que experimentó en la arboladura, y continuó solo con aquel, tomando en varios puntos noticias sobre el paradero de los buques enemigos que se decia cruzaban en aquellas aguas. Por fin el 14 del propio mes, en la altura de punta Manglases, avistó un buque, que reconoció ser la fragata *Los Andes*, de 30 cañones; y aunque al principio ambas se dieron caza recíproca, y despues esta procuró evitar el encuentro, no lo pudo lograr, y estando á medio tiro de cañon rompió el fuego, á que no contestó la *Prueba*, hasta que teniéndola á muy corta distancia lo hizo á doble municion. La accion siguió sin intermision por mas de una hora, cuando el enemigo; considerando se hallaban empeñados sobre la tierra en la parte meridional de la isla Gorgona, se puso repentinamente en facha para evitar el naufragio, habiendo hecho todo lo posible para atraer á él á la *Prueba*; mas aquella maniobra, aunque bien egecutada, debió serle muy costosa, porque estando en esta preparada la artillería, y estrechada la distancia á toca penoles, debió sufrir horrosos estragos en el casco, como lo indica el que habiendo sostenido bien el fuego hasta entonces, no contestó ni con un fusilazo. Ya en aquel momento la inmediacion á la tierra le obligó á virar, y perdió de vista al enemigo por la grande oscuridad de la noche que sobrevino. Al dia siguiente reconoció los fondeaderos de la Gorgona, y no habiendo buque alguno en ellos, se dirigió á la costa de Popayan, donde descubrió á la fragata enemiga, que estaba internándose por un rio. Fue hácia ella con la sonda en la mano; pero el poco fondo que halló de repente, y los bancos que salen á dos leguas de la costa, le hicieron ver eran vanos sus intentos de aproximarse al enemigo; por lo que pasó á la Gorgona para hacer aguada, y proveerse de leña de que estaba muy escaso. Finalmente, no habiendo otro buque enemigo en crucero hasta Panamá, y escaseándole los viveres, resolvió dirigirse á Arica, en cuyo punto fondeó el 4 de Julio, y desembarcó los pertrechos que llevaba con tal destino, pasando desde allí cumplida su comision al Callao, donde entró el 16, y quedaba rehabili-

tándose con toda actividad para continuar su servicio. Por último se sabe por la gaceta extraordinaria de Lima de 6 de Julio, que en posdata acompaña el citado gefe, que la fragata *Rosa* de los Andes fue batida y arrollada por la *Prueba* en la ensenada de Carriso, á la boca del río Iscuandé, habiendo tomado, sin duda por no ser presa, ó por no poderse mantener á flote, el partido desesperado de varar, como en efecto varó, quedando en muy deplorable estado, y muerto su comandante, llamado Mingrot. S. M. lo ha oído todo con agrado, y ha mandado se publique en la gaceta.

Con motivo de los avisos al público insertos en el diario de esta corte de 16 y gaceta del Gobierno de 17 del próximo pasado Diciembre, relativos á la presentación de los vales de la creacion de Enero para convertirlos en inscripciones de la deuda consolidada con interes ó en créditos sin él, conforme al decreto de las Cortes de 9 de Noviembre último, se han suscitado algunas dudas; y á fin de resolverlas acordó la junta nacional del Crédito público que se hiciese saber por medio de los citados periódicos á los tenedores de vales, que sin embargo de que los presenten á la deuda consolidada, y reciban en su lugar las correspondientes inscripciones, pueden pasarlas á la deuda sin interes en todo el tiempo que media hasta 1.º exclusive de Julio del corriente año para gozar de los beneficios que la estan concedidos; y que los dueños de vales de cualquiera de las tres creaciones pueden con ellos comprar fincas en el expresado término, declarando en el acto del pago que los destinan á la deuda sin interes; con lo que ningun perjuicio se sigue de llamarlos á presentarse por su turno para evitar confusion.

Se han recibido periódicos extranjeros; y en ellos no se encuentra cosa alguna interesante relativa á los asuntos de Nápoles, pues aun se ignoraba en Viena y Troppau la resolucion de S. M. Siciliana.

Las noticias de Alemania, que solo alcanzan hasta el 18 de Diciembre, se reducen al siguiente extracto: se ha comunicado á la Dieta de Francfort un manifiesto de las potencias aliadas, exponiendo la opinion de *las tres*, á saber, Rusia, Austria y Prusia, sobre los acontecimientos de Nápoles: Mr. Gentz es el autor de dicho manifiesto: no se romperán las negociaciones con Nápoles, aunque no acceda el Rey á concurrir al Congreso de Laibach, y se celebrará otro Congreso en la primavera: el ejército austriaco se aumentará hasta 100,000 hombres. Un periódico bastante sospechoso de los de Paris publica el siguiente artículo:

*Berlin 12 de Diciembre.* «Tiempo há que circulan rumores los mas contradictorios. Los unos miran como inevitable la guerra de la santa alianza, no solamente contra Nápoles, sino por consecuencia tambien contra la España y el Portugal: otros aseguran que la moderacion y las representaciones de la Inglaterra y de Francia, que prefieren los medios conciliatorios, y la experiencia misma de los dichos Estados podrán todavia impedir una guerra; y parece que nuestro Gabinete se inclina á esta opinion. Por lo demas todo cuanto se ha dicho de turbulencias en Polonia y de subordinaciones en el ejército ruso queda enteramente desmentido.»

La nueva Constitucion de Darmstadt ha sido comunicada á las Cámaras, y parece fue recibida con mucha satisfaccion por ser conforme al voto del pueblo. Pensaban publicarla el 18 ó 19 de Diciembre.

Las noticias de Lóndres hasta el 21 tratan de exposiciones al Rey y á la Reina, y de la dimision ya positiva del ministro Mr. Canning, quien se disponia á pasar al continente. Los periódicos publican varias particularidades acerca de la sensacion que en el Janeiro y Fernambuco ha producido la revolucion de Oporto. En carta del Brasil de 26 de Octubre anuncian haber causado allí dicha noticia bastante agitacion y alguna confusion: que se propagaban rumores acerca de la venida del Príncipe Real á Portugal; pero que luego se habia desmentido esta voz, y designaban á D. Miguel..... que debia venir con el encargo de arreglar las diferencias que existiesen, y hacer algunas concesiones. Otra carta de Fernambuco del 18 de Noviembre habla tambien de la sensacion que habia causado allí seme-

jante noticia, y que esperaban las del Janeiro para conocer las intenciones del Gobierno; pero que entre tanto se hallaban suspensos los negocios. Parece que habia habido en lo interior algun movimiento; y se decia que un partido de militares habia atacado á los habitantes, de lo que resultaron algunos muertos.

Las noticias de Paris hasta el 24 inclusive nada añaden á lo que ya se ha publicado. La Cámara de los Diputados seguia ocupada en la revision de poderes.

## VARIEDADES.

**ARTES.** *Descripcion de un nuevo metal, inventado por sir N. Mill.*

Sabiendo cuan ventajoso seria á los plateros, relojeros &c. un nuevo metal semejante al oro, y que poseyese sus principales propiedades, Mr. Mill le ha considerado como objeto de sus investigaciones, haciendo repetidos ensayos. Despues de un largo trabajo, ha llegado con su perseverancia á descubrir este metal, al que da el nombre de oro *mill* (aurum millium), que reúne las calidades del oro, sin que esté expuesto á los inconvenientes del pinchebec, á los del similar &c &c. cuando se les expone al aire. Su color es parecido al del oro de 60 schelines, y su peso específico es casi igual al del oro de las joyas. Es maleable, y tiene la preciosa propiedad de ser poco fusible; y lo que justifica su denominacion es que este metal puede admitir todas las formas é imitaciones de que es susceptible el oro. Es muy duro y sonoro; cuesta de cuatro á cuatro y medio schelines la onza (valor ingles). Se puede emplear generalmente sin miedo ni duda alguna; y ningun metal es mas hermoso ni tan propio para ser bruñido.

**NAPOLES.** Se ha descubierto cerca del Forum de Pompeya un edificio público de estilo grandioso, y que se creyó ser el Chalcedicum. Posteriormente se ha hallado una bellísima inscripcion latina, que indica que aquel edificio se habia construido á costa de la sacerdotisa Eumachia: en fin, continuando las excavaciones se ha descubierto una estatua de la misma sacerdotisa. Esta es admirable por su belleza; está perfectamente conservada, y se halla colocada sobre un plinto, en que se lee la siguiente inscripcion:

EUMACHIAE J. F.  
SACERD. PUCC.  
FULLONES.

Esta estatua es la mas hermosa de cuantas se han sacado hasta ahora de las ruinas de Pompeya, y supera á todas las demas por su magnitud, por la gracia de sus formas y la elegancia en su estilo. Está revestida de una túnica y un espacio *peplum* que baja desde la cabeza, y envolviendo los hombros, los brazos y las otras partes del cuerpo, que hasta sus pies, formando mil diversos pliegues. El Rey de Nápoles ha mandado que esta estatua quede en el mismo parage en que se la halló.

## ANUNCIOS.

Pintura de la vida y muerte de la inquisicion, ó historia abreviada de los principales sucesos del santo oficio; esencia de lo expuesto á las Cortes extraordinarias; motivo de su extincion. Se hallará en la librería de la viuda de Goveo y en la de Villa. Puede ir en carta.

Viage de la razon por la Europa, por el marques Caracciolo: traducido del frances al castellano por D. Francisco Mariano Nifo; undécima impresion: 2 tomos en 8.º Se hallará con las demas obras del autor, nuevamente reimprimadas y correctas, en la librería de Matute.

*Estampas grabadas á buril de cuadros pertenecientes á corporaciones ó particulares, que se hallan de venta en la calcografía de la imprenta Nacional.*

Doce vistas del exterior é interior del Real monasterio de S. Lorenzo del Escorial, dibujadas por D. Josef Gomez Navia, y grabadas por D. T. Lopez Enguidanos y D. M. Alegre: de estas seis son de 12 pulg. y 8 lin. de alto, y 19 y 2 de ancho: cuatro de 19 y 3 de alto, y 12 y 9 de ancho, y dos de 15 y 6 de alto, y 12 y 6 de ancho: cada una á 10 rs.

**NOTA.** La plaza de cirujano latino de la villa de Navalmaral (de Toledo), inmediato al de Pusa, anunciada en la gaceta del 16 de Diciembre, no se proveerá hasta el 31 de Enero, y no el 30 como se dijo.